

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.
 En el resto de España y Portugal: 1 id. 8 y 3 id. 18.
 Isles de Cuba y Puerto-Rico. Semestre, 6 pesos on
 oro, 1 año 8
 En Francia Trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ANUNCIOS.

A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 cént. de real línea.
 Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido; extensión á juicio de esta Administración.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico se publica todos los Miércoles, Viernes y Domingos de cada semana.

REDACCION Y ADMINISTRACION. — Calle del Progreso número 2, piso 3.º 5.

Seccion Oficial.

La Gaceta del 28 de setiembre último publica una real orden del ministerio de Hacienda disponiendo que los encabezamientos de la contribucion industrial que forman los ayuntamientos, se extiendan en papel del sello undécimo.

El mismo periódico publica los decretos reformando las plantillas de la direccion del Tesoro y de la tesoreria central.

En la direccion general del Tesoro importaba el personal 384,125 pesetas, y queda reducido á 205,750 pesetas.

La tesoreria central, cuyo crédito para el personal ascendia á 120 mil pesetas, queda reducido á 97,250 pesetas.

El material de la direccion general tiene asignadas 54000, y solo tendrá en lo sucesivo 30,000 pesetas.

El material de la tesoreria central baja desde 15,255 á 10,000 pesetas.

La Gaceta del 29 publica una real orden del ministerio de la gobernacion, disponiendo que las fianzas de los directores de sanidad maritima de quinta clase, sean por valor de 2500 pesetas.

GUERRA DE ORIENTE.

Paris 30. — Ha vuelto á comenzar el bombardeo en Rutschuk y Giurgevo.

Los rumanos han sido rechazados en el ataque de Plevna.

La caballeria rusc-rumana tomó cerca de Pevna un convoy de Provisiones desviadas á los turcos.

Los rusos derrotaron á Mehemet Ali.

Paris 1.º — Un nuevo ataque contra Plevna ha sido rechazado con numerosas pérdidas.

Se están bombardeando las plazas de Kalafát y Widin.

Los turcos levantan fortificaciones en territorio rumano.

Los turcos levantan fortificaciones en territorio rumano.

GERONA 3 DE OCTUBRE DE 1877.

Buen efecto.

Nuestro artículo *Pobre Gerona!* ha producido un buen efecto en la opinion pública de esta ciudad; y cómo no ser así? Cuando se habla el lenguaje de la verdad y se trata de asuntos que están en la pública conciencia y al alcance de todo el mundo, el éxito está asegurado sea cualquiera el tiempo y la ocasion.

No son los triunfos que pueda alcanzar LA LUCHA lo que nos enorgullece ni son los aplausos los que nos ciegan, como no son las censuras ni acritudes lo que nos detiene ni nos molesta en nuestras determinaciones: lo que nos llenaria de completo orgullo, lo que rebasaria los límites de nuestro deseo, sería la consecucion de nuestros propósitos que no son ni pueden ser per-

sonales ni utilitarios, sino que han de recaer siempre en provecho de la patria en general ó en el de nuestra ciudad y provincia en particular. A nosotros nos basta con el apoyo que nos concede la opinion pública, apoyo que apreciamos en mucho por lo mismo que es desinteresado, y por lo mismo que nos prueba lo satisfecha que, por lo menos en parte, se encuentra de nuestra conducta siempre imparcial y siempre justiciera en cuanto nos es dable.

Pero dejemos protestas á un lado y preguntemos ¿qué resultados ha producido nuestro aplaudido artículo? se ha conseguido el propósito y se ha satisfecho el deseo?

En realidad algo hemos conseguido, puesto que nos consta que el *Centro Mercantil* trata de hacer algo; pero en verdad de todas las realidades nada se ha hecho que la pena merezca para abrigar la mas tenue esperanza. Seguimos en medio de esa calma chicha asfixiante que produce la indiferencia maldita y el mas punible abandono, y, aunque el *Centro* se mueva y sus individuos se esfuerzen en mover la máquina, nada se conseguirá, absolutamente nada, porque no está en esa ilustrada asociacion la verdadera fuerza motriz del concierto de voluntades; porque luchará sola y abandonada con mil probabilidades de mal éxito contra una de buen resultado. Aquí, lo hemos dicho y lo repetimos, en donde todos padecemos de una misma enfermedad, en donde todos esperamos la caída del maná, en donde la actividad individual es nula y en donde, para hacer algo, se necesita que la fuerza, que la iniciativa, que la actividad municipal se ponga en juego y dé movimiento á este organismo cansado *ab initio*, digámoslo así, plétórico á fuerza de no hacer nada, es preciso que arranque el movimiento de otra parte mas autorizada por su representacion y por su carácter elevado.

El *Centro* se reunirá; sus individuos discutirán y acordarán y hasta se avistarán con las autoridades populares; todo cuanto se quiera; pero ¿qué se sacará en limpio? Todo lo mas, lo que dió por resultado el año pasado; una cuestacion á domicilio tan anómala como impertinente, cuyos efectos fueron la plena manifestacion de la buena voluntad de los comisionados de recaudar fondos y la pobreza del resultado, resultado, que, dicho sea sin ánimo de ofender á nadie, pero con franqueza, probó el injustificado retraimiento en que, para contribuir en su propio beneficio, se encontraba el comercio y parte del vecindario, porque lo recaudado ascendió á una cantidad que llamamos por delicadeza.

No es pues este el mejor medio de conseguir mejorar nuestras ferias y conseguir la apetecida concurrencia: cuando la práctica enseña, hay que tomar otro camino y ese es el que se debe adoptar siempre porque es el mas natural, el mas ajustado á la

razon y el que se practica en todas las partes del mundo.

El Ayuntamiento, como representante del pueblo de Gerona, es quien debe ponerse á la cabeza de todos los festejos que Gerona celebra y mas si estos son del interés é importancia de los que van á celebrarse y que principiarán en los últimos dias del presente mes. El Ayuntamiento, pues, debe convocar al comerciante, al industrial, al agricultor, á todo el mundo: debe tratar de concertar todas las voluntades, coordinar todos los deseos y acordar, con las comisiones respectivas de los gremios, clases ó llámense como se quiera, el programa de los festejos, despues, por supuesto, de haberse convenido el modo y forma de allegar recursos que deben salir, en nuestra opinion, de esas mismas clases que es á quien mas interesan las ferias y del vecindario en general por la parte que le corresponde.

Lo demás, es andarse por las ramas para no hacer nada en definitiva como ha sucedido siempre. Lo mas difícil que encontramos para un resultado satisfactorio, ya lo tenemos sin esfuerzo alguno por corresponder todo á las respectivas sociedades; tenemos *certámen literario, exposicion regional, exposicion de pinturas* y otras exposiciones y certámenes: es decir, hay lo que no hay en otras ciudades que sacan de sus fiestas mas beneficios que los alcanzados por Gerona: ¿que falta mas? Lo mas fácil para los que no se ahogan en dos dedos de agua, y para los que tienen la conviccion de que en este mundo para todo hay remedio menos para la muerte. No es indispensable que el municipio esté nadando en oro para tomar en estas ferias, como en todas, la parte que le corresponde, porque muchas veces la falta de dinero proporciona espectáculos que con dinero no se conciben, ni alcanzan por que cuando mas inconvenientes hay para lograr la realizacion de una idea, mas se aguja la imaginacion y se aquilata el entendimiento para vencer al fin esos inconvenientes.

El patriotismo de todo un pueblo unido á su Ayuntamiento, lo puede todo y todo lo logra. Si Gerona duerme, es una desgracia; pero si se la deja dormir, es desgracia doble; triste es decirlo; hay que despertarla y decirle: «mira que estás en el último tercio del siglo XIX; mira que tus compañeras que viven despiertas, te dejan muy atrás en el camino del progreso; mira que tus ferias no son como las ferias de las demás provincias hermanas; mira que te quedas sola y aislada; adelanta por Dios y sacude la pereza,» y estamos seguros de que Gerona dejará la amaca por la actividad y la pereza por la diligencia. Estamos persuadidos y es precisamente lo que queremos.

Si esto se consigue, entonces será cuando en realidad habremos conseguido un buen efecto: interin, seguiremos trabajando en pro de nues-

tra ciudad, aunque nuestros trabajos sean inútiles y prediquemos en el desierto. A lo menos cumpliremos con un sagrado deber de patriotismo.

LAS AVES.

LOS REPTILES Y LOS INSECTOS, considerados bajo el punto de vista agrícola.

IV.

En el tipo de los vertebrados se hallan comprendidos todos los animales mas útiles al hombre. Desde el elefante al conejo, del avestrúz al gorrion, de la terrible boa á la miserable culebrilla y desde el tiburón al mas diminuto pez, nada hay que no tenga su utilidad en este mundo. Sin embargo, algunos de estos animales superan en perjuicios á las ventajas que pueden producir, y de ahí el que su destruccion sea conveniente al agricultor.

Los vertebrados se caracterizan por presentar en primer lugar sistema nervioso cerebro-espinal, representando por un eje céfalo-raquídeo y protegido por un neuro-esqueleto óseo, por tener cuatro, dos ó ninguna extremidad, generacion vivípara, ovo-vivípara ú ovípara, pero nunca geminípara ni escisípara, y por fin sangre de temperatura variable y siempre roja.

Háanse dividido en varios grupos por diferentes naturalistas; pero nosotros adoptaremos la division de Blainville: *mamíferos, aves, reptiles, anfibios y peces.*

Grande es el interés que bajo el punto de vista agrícola ofrecen los mamíferos; pero son ya conocidas y apreciadas por casi todo el mundo las buenas ó malas cualidades de sus especies, y así es que pasaremos por alto su estudio como tambien despues el de los peces, para entrar de lleno á tratar de las aves.

V.

Este es el capitulo en que casi esencialmente vá á ceñirse mi estudio, puesto que las aves son los animales de que mejor partido puede sacar el agricultor sin necesidad de dispendio alguno, y en nuestro pais son miradas con un odio inexplicable por todo el mundo.

Cual es la causa de esta ojeriza con que miran á las aves nuestros agricultores? Lo ignoro, como seguramente lo desconocerá tambien el curioso lector. El mal viene de lejos y es necesario por lo tanto cortarlo de raiz. Para esto, hay que prodigar saludables consejos á los campesinos, sea desde las columnas de un periódico, sea mediante obras que puedan esparcirse con profusion. El primero de estos medios hé adoptado yo por considerarlo mas fácil y mas provechoso á la vez.

Como he manifestado ya al principio, el hombre parece obrar en sentido contrario de lo que exigen las leyes de la naturaleza, destruyendo animales que pueden servir-

le de mucho y que tan sólo producen beneficio, y mirando con la mas estoica indiferencia el desarrollo y progresos de otros que parecen criados únicamente para tormento del agricultor. No sucede lo propio con los brutos, que por su instinto especial no hacen nada que no sea en provecho propio.

Ejemplo notable de ello encontramos en el cocodrilo, uno de los animales mas feroces que existen en la tierra. En efecto; este monstruoso réptil, sanguinario como él solo y que no perdona víctima alguna que caiga en poder de sus horribles mandíbulas, permite que una pequeña zancuda permanezca largas horas en el interior de las mismas sin causarle el mas mínimo daño. ¿Cuál es el móvil que incita á ese terrible animal á contener sus feroces instintos? Muy sencillo por cierto. Cuando sale á tierra á descansar, penetran millares de hormigas en su boca para llevarse los restos de alimento que permanecen entre sus dientes, y á consecuencia de la inamovilidad de su disforme lengua, veríase el pobre animal atormentado por esos diminutos insectos si la avecilla citada, introduciéndose entre sus mandíbulas, glosa de comerlos, no le librara de tan importunos huéspedes.

¿Otra acaso el hombre con tanta prudencia como este disforme réptil? Ah! desgraciadamente sucede todo lo contrario, puesto que por un cruel instinto de destrucción, estermina solo por placer y por pura diversion las aves que mayor bien le producen, y que bajo todos conceptos debería respetar y proteger.

Otras aves hay, principalmente en nuestras rejiones que, si bien producen daños, en cambio son superados estos por los inmensos beneficios que la Agricultura saca de las mismas, y por lo tanto son tan dignas de atencion como las otras; y por fin las hay que no producen mas que daño, ó bien que los perjuicios que causan no son ni en mucho compensados por las ventajas, y en este caso es preciso esterminarlas en cuanto sea posible.

Por las anteriores consideraciones, puede venirse en conocimiento de que es, bajo todo, punto imposible establecer una regla fija acerca de las aves útiles y perjudiciales, pero sí pueden esponerse algunos principios, como voy á hacer, que siempre redundan en beneficio de quien en ellos se fija.

Las aves son, como ya se sabe, todos esos animales vertebrados, bipedales y de cuerpo alado que surcan majestuosamente la rejion atmosférica.

La airosa forma de su cuerpo parece ya indicar el fin á que las destinó la Naturaleza. La elasticidad de su cuello, la prominencia de su pecho, la longitud de las plumas de su cola y alas y el poco peso específico de todo su cuerpo en general, denotan ya que la estacion por excelencia de estos animales es el aire. En efecto; la mayor parte de las aves están dotadas de la facultad de volar.

Sin embargo de la notable semejanza que se nota en todos los animales de esta clase, háanse formado de la misma diversos grupos con objeto de facilitar su estudio, siendo en número de nueve los que comprende la clasificación que venimos adoptando. Estos nueve órdenes son los siguientes:

- 1.º Prensoras. — 2.º Rapaces. —
- 3.º Trepadoras. — 4.º Pájaros. —
- 5.º Palomas. — 6.º Gallináceas. —
- 7.º Corredoras. — 8.º Zancudas, y
- 9.º Palmípedas.

Vamos á estudiarlos todos dete-

nidamente para venir en conocimiento de las ventajas é inconvenientes que pueden producir.

V. Píera.

Correspondencia Particular
de LA LUCHA.

Madrid 28 de setiembre de 1877.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor mio y distinguido amigo: Dícese que varios diputados de la mayoría del Congreso se proponen acentuar su conducta al abrirse de nuevo las Cortes, en cierto sentido, que ha de llamar la atención de los políticos, obrando por cuenta propia en todas aquellas cuestiones que están decididos á provocar ante las Cámaras, por mas que no sean del agrado de ciertos prohombres de la situación. Al efecto, trabajan con la mayor actividad en la reunion de datos que consideran de alta importancia, y que han de servir de poderosos fundamentos á los proyectos de ley que tienen en estudio.

Los amigos del gabinete dicen que cuando llegue el caso los representantes expresados habrán cambiado de modo de pensar, y serán lo que han sido desde que las actuales Cortes empezaron á funcionar.

La seccion tercera de la Cámara popular, cuyos individuos de su excursion por los distritos que representan, traen por desgracia muchas desdichas que contar de los pueblos que han recorrido, en la primera reunion que celebren darán cuenta detallada á sus compañeros y formularán la manera de acudir en auxilio de los habitantes cuya ruina para muchos es un hecho. Créese que dicho grupo piensa dirigir una excitacion á sus compañeros para que, prescindiendo de la política, fijen su atencion en la situación económica del pais en general, por cierto demasiado afflictiva, y les ayuden en la difícil tarea que están resueltos á acometer á la primera ocasion.

El salon de conferencias del Congreso, á última hora, ha estado muy concurrido por senadores y diputados que discurrían animadamente sobre los asuntos del dia.

A las tres de la tarde el rey y sus augustas madre, hermanas, tíos y primas, llegaron á la estacion del Norte, donde fueron recibidos por los ministros, autoridades civiles y militares, oficiales generales del ejército, directores de las armas y altos dignatarios de palacio, que acompañaron á los agrégios viajeros hasta su morada.

El corresponsal.

Madrid 29 de setiembre de 1877.

Sr. Director de LA LUCHA.

Mi apreciable compañero: Ayer se recibió en Madrid una carta de San Petersburgo que no deja de tener importancia. La persona se firma considerada como una autoridad, puesto que tiene provechosos motivos para estar enterada de cuanto ocurre en la capital del imperio. En ella se dice, que las repetidas derrotas que las tropas rusas han sufrido en la campaña, han causado profundo disgusto en la capital, de Moscow y otras poblaciones, formulándose graves cargos contra los generales que han dirigido las operaciones. El elemento liberal se ha sobrescitado de tal modo, que no cesa en su tarea de propagar sus ideas, que no dejan de adquirir prosélitos entre la gente del pueblo que se van organizando y tienen establecidos ya comités centrales para formar un gran partido que pueda restañar las heridas que la impericia de los generales imperialistas, como dicen, han abierto en el seno de la patria. Ante el creciente desarrollo que van tomando dichas

creencias políticas, el gobierno ha tomado serias medidas para evitar que la cosa tome mayores proporciones. El emperador acelerará su regreso á la capital; en el gobierno se notan síntomas de crisis y los descontentos, que aumentan, llegan á inspirar serios temores por su atrevida y resuelta actitud. Otro de los graves inconvenientes con que toca el ministerio es la falta de recursos para hacer frente á la guerra. Los pesimistas empiezan á augurar un desastre como el ocurrido en Francia en su campaña contra Alemania, pero se cree que no llegará este caso, porque la cuestión aun no se ha resuelto y quedará en pie hasta la próxima primavera, en que los imperialistas creen avasallar á sus enemigos los turcos. Lo cierto es, que el gabinete ruso atraviesa una situación difícil por las graves complicaciones que se presentan en el interior y que para asegurarlas será necesario acudir á un extremo de dudoso resultado.

Hace tiempo recordará V. que le comuniqué, que el ex-rey de España don Amadeo manifestaba con frecuencia su resolucion de abrazar la vida monástica, pues bien; en un despacho recibido hoy de Roma, se anuncia que dicho príncipe va á recibir la tonsura.

El presidente del Consejo estuvo en Palacio á las dos de la tarde y volvió á conferenciar con el rey y su augusta madre como un cuarto de hora; despues se fué á su despacho donde recibió á varios ministros con quienes habló largo rato sobre la cuestión del Consejo supremo de guerra.

Á última hora se asegura que la resolucion de este tribunal está concebida en términos que hacen esperar que la solución sea satisfactoria.

Es cosa resuelta que la reina madre permanecerá en Madrid hasta el 11 de octubre.

El corresponsal.

S. Felu de Guixols 29 setiembre de 1877.

Muy Sr. mio y amigo: En su ilustrado periódico del 26 del corriente he leído una correspondencia sin fecha ni nombre del punto donde se escribió, que se ocupa en términos poco galantes de esta villa y de la de Llagostera, con motivo de los proyectados carriles de Caldas á San Miguel de Fluviá y de Riudellots á Palafrugell.

Dejando aparte, por ser bofetada que no nos corresponde, los motivos que haya tenido el Gobierno para otorgar la concesion al proyecto de Caldas desechando el de Riudellots, á pesar de su prioridad de tiempo, no demos asequa al Sr. L. que, si existe alguna población que tenga derecho á dar una bofetada á Llagostera y á San Felu, de seguro no es ni puede ser jamás la de Cassá, cuyo proceder, cuando la construcción de la carretera de Girona á esta villa, fué causa de no terminarse el trayecto de dicha villa á Llagostera; proceder poco noble y generoso por estar basada en la exigencia injusta de que la carretera mencionada no pasara por la referida villa de Llagostera.

Luego el revés fué dado ya en aquel entonces por Cassá á Llagostera, y que esta población pagará á aquella en igual moneda en estos momentos, estaria en su lugar; mas no, Llagostera no dá bofetada por revés, ni San Felu la merece, pues cuanto se ha hecho es obra única y exclusiva del autor del proyecto de Caldas quien, sin consultar á estos pueblos, consiguió la idea del trayecto que juzgó mas ventajosa, favorable y económica á los intereses de todos en general y no de una ó dos

poblaciones en particular. A dicho señor tienen que dirigir sus quejas los cassanenses que se crean ofendidos, porque ni Llagostera ni San Felu han pedido dichos estudios, solo han intervenido en la eleccion de uno de los dos proyectos cuya aceptación, por mas que les interesara la suerte de Cassá con la cual le unen vínculos comerciales de alguna importancia, venia irremisiblemente indicada por las poblaciones de Calonge, Palamós, Palafrugell, Torroella, La Escala y otras muchas.

No amamos las polémicas que á nada conducen; pero tampoco admitimos se nos calumnie y den bofetadas tan injustas é imprudentes como la que nos endosa por conclusion el Sr. L.

Si el proyecto llega á ser una realidad, lo mejor, lo mas propio, es seguir el consejo que dá el corresponsal de Cassá en su último número: siganlo y se persuadirán si sus pretensiones son fundadas para alcanzar cuanto desean en bien de sus intereses que nosotros queremos prosperen con beneplácito de todos cuantos intervenimos en el desarrollo de la industria y comercio corchero.

De V. afectísimo S. S. q. b. s. m.
El corresponsal.

Hostalrich 1.º de octubre de 1877.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor mio: Las ferias de esta villa que tuvieron lugar aquí anteayer, si bien estuvieron concurridas, en cambio se vieron muy poco animadas por falta de compradores, debido esto á la escasez que este año se nota en las cosechas.

Para acabar tan mal las ferias para los que venden, faltaba que ocurriera lo que ocurrió el domingo, día siguiente á aquellas, lo cual voy á relatarle en pocas palabras porque, la verdad, no me encuentro con ánimo para ser prolijo. A la una de la madrugada del mismo domingo, se declaró en una de las fábricas de tapones de esta villa un voraz incendio que fué tomando proporciones terroríficas merced á los grandes depósitos de corcho que en ella habian, incendio que, transmitiéndose á la casa contigua, hizo temer pérdidas inmensas para este vecindario. Desde el primer momento, todas las autoridades y fuerza del ejército acudieron así como el vecindario todo y los forasteros que todavia quedaban en esta y que vinieron á la feria, tomando una parte activísima con objeto de limitar la acción del voraz elemento y apagarle, que era el punto objetivo de todos, lo cual se consiguió á las siete y media de la mañana despues de inauditos esfuerzos y de actos de verdadero arrojo por parte de todos.

Á la una de la tarde, y á consecuencia de un telegrama que este señor alcalde remitió al M. I. señor Gobernador civil de la provincia, se presentó en esta tan colosa y activa autoridad acompañado del señor secretario del Gobierno.

Ambos, acompañados á la vez del alcalde y secretario del Ayuntamiento de esta villa que supieron la llegada de la autoridad de la provincia en el mismo momento de arribar el tren, se trasladaron al lugar del siniestro el cual, aunque terminado, dió lugar á que el Sr. Gobernador tomara algunas medidas que ignoro, pero que no consta encargó á las autoridades su cumplimiento. Acto seguido, el Ayuntamiento se reunió en sesion extraordinaria bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil, el cual se enteró minuciosamente del estado administrativo de la villa, quedando, segun mis noti-

cias, altamente satisfecho del buen orden y estado económico satisfactorio del municipio, debido al celo, rectitud y probidad de los individuos que lo componen y á los desvelos é inteligencia del secretario de la corporación. Seguidamente, el Sr. Gobernador, acompañado del ayuntamiento y juez municipal, se trasladó al Hospital sostenido por el excelentísimo señor Duque de Medinaceli y escuela á él anexa dirigida por las reverendas hermanas de la Caridad: tanto uno como otra, merecieron los plácemes de la mencionada autoridad por el orden, limpieza y estado satisfactorio en que se encuentran.

A las cinco de la tarde, los viajeros regresaron á la estación con objeto de trasladarse á Gerona en el tren; acompañados á la estación el Ayuntamiento, Juez municipal, y dueño de la fábrica incendiada con gran parte del vecindario que quiso significar á su primera autoridad la gratitud que le profesaba por la prueba de interés que acababa de dar á Hostalrich: una vez en la estación, la sociedad coral de esta villa cantó algunas piezas de su repertorio, ejecutándose la última al partir el tren, en cuyo instante, hombres, mujeres, y niños saludaron con sombreros y pañuelos á los viajeros, los cuales, visiblemente inmutados, contestaron con marcadas muestras de agradecimiento á tan inesperada ovación. Hasta el empalme, acompañaron al Sr. Gobernador el alcalde, Juez municipal, secretario del Ayuntamiento y uno de los médicos de la población.

De la fábrica incendiada, tengo el gusto de consignar que se salvaron bastantes géneros, merced, repito, á los esfuerzos de todo el vecindario; con todo, las pérdidas ascienden á bastantes miles de reales, estando dicha fábrica asegurada no sé si por la Catalana ú otra sociedad de seguros.

He escrito mas de lo que me proponía y se despide hasta otro día, su afmo amigo,

El corresponsal.

Gacetilla General.

Bajo la dirección de su propietario don Eduardo de Canals, en este mes verá la luz pública en Barcelona un nuevo colega titulado *El Correo Teatral*, revista artística que, según el prospecto que tenemos á la vista, se publicará tres veces al mes.

El Sr. Canals, que fué el fundador del *Correo de Teatros*, declara en el prospecto, que desde el 20 de Julio de 1875 á 30 de junio de este año, no ha tenido nada que ver con este colega por haberlo arrendado en aquella fecha.

Faltó poco para que anteayer á la entrada de la calle de Ciudadanos, atropellara el tiro de un carro á unos niños, á causa de carecer aquel de la debida dirección.

Con este motivo, creemos pertinente recordar que antiguamente se obligaba á los conductores de esos grandes carros de transporte á conducir por el ronzal la caballería delantera del tiro, además de llevar del cabestro á la de varas, con cuya acertada medida se evitaban accidentes desagradables como el que estuvo á punto de ocurrir el lunes.

—La dirección general de Correos, á propuesta del administrador principal de esta provincia, ha impuesto á varios contratistas de conducciones otras tantas multas, por haber faltado á las condiciones del servicio que les esta encomendado.

—Como estaba anunciado y con la solemnidad de costumbre, se celebró anteayer la apertura del curso académico de 1877 á 1878. El ac-

to tuvo lugar en el Instituto provincial con asistencia de las autoridades y buen número de convidados.

—El domingo hubo un amago de incendio en una panadería de la calle de San Francisco, el cual, con el auxilio de las bombas del municipio, pudo ser sofocado á los pocos momentos de conocida su existencia.

—El último domingo una locomotora recorrió ya todo el trayecto que media desde la vecina ciudad de Figueras á esta, lo cual es prueba de que la vía en construcción de Gerona á Francia está casi terminada en la sección que acabamos de mencionar.

—En la plazuela del Teatro se acaba de abrir un gran almacén de muebles de todas clases, desde el mas humilde hasta el de mas lujo, bajo la dirección de don Francisco Clos.

—Con los bailes y regocijos acostumbrados, han celebrado los vecinos de la calle de la Cort-Real, el sábado, domingo y lunes últimos, la fiesta de su titular San Cornelio.

Con la fiesta de dicha calle han terminado las idem, por lo que hace á este año.

Y á propósito de bailes; han de saber Vds., ó mejor todavía, han de saber los señores de la Junta del Centro industrial y mercantil, que las pollas empiezan á impacientarse por la larga tirada de puntos suspensivos que ha seguido al cierre de los jardines de aquel establecimiento, y desean las muchachas saber si ha de acabar ó no tan largo paréntesis.

—Segun la estadística que nos ha hecho el favor de proporcionarnos nuestro apreciable amigo D. Pedro Bach-Esteve, resulta: que desde 28 de marzo de 1875 hasta el 11 de noviembre del mismo año, ha inoculado la vacuna con resultado favorable á 273 párvulos, con dudoso á 6, desarrollándose la viruela confluyente en el periodo de inoculación de la linfa á 7, falleciendo de este número, dos; desarrollándose la varioloides en el periodo de desecación á 19. Revacunados con buen éxito, 71 entre niños y adultos, y 30 con dudoso. El total de vacunados y revacunados en dicho periodo de tiempo asciende á 406.

Las operaciones de inoculación verificadas desde el 2 de marzo del año pasado hasta el 13 de junio de este año; ascienden á 652 en esta forma: vacunados con buen resultado, 349; con resultado dudoso, 15; revacunados con buen éxito, 180, y con dudoso 94. En el periodo de inoculación, se desarrolló la viruela confluyente en 3, falleciendo uno, y la varioloides en el periodo de desecación en 11.

El total general de los vacunados y revacunados por el Sr. Bach-Esteve, sin contar las inoculaciones verificadas en la casa Hospicio provincial, asciende en los dos periodos anotados, á 1,058. No va comprendido, como se vé, en esta estadística, el número de vacunaciones y revacunaciones que lleva hechas desde el 16 de setiembre último hasta la fecha.

Por los anteriores datos, nos explicamos la gran práctica que el señor Bach-Esteve tiene en esta operación de suyo delicada y el por que el público busca con avidez sus continuos é importantes servicios.

—Segun nuestro corresponsal de Figueras, la guardia civil de dicha ciudad acaba de prestar un nuevo é importante servicio.

Parece que en la posada de las Viudas, debía perpetrarse un robo de consideración consistente en caudales que debían servir para el abono de haberes del cuerpo de carabineros, caudales que debían pasar la

noche en dicha posada, y como los ladrones supieran esta novedad, proyectaron apoderarse del dinero á viva fuerza. Segun la carta que tenemos á la vista, gracias al aviso que recibió el hijo del dueño de la posada, se evitó el golpe y tal vez la muerte de alguno de los individuos de la familia, pues este, dando aviso á la benemérita guardia civil, inmediatamente se puso en acecho la fuerza, dando por resultado la prisión de uno de los ladrones y la probabilidad de que sean aprehendidos sus compañeros.

Hé aquí justificadas las afirmaciones de nuestro corresponsal que no se cansa de decir que en Figueras hay jente sospechosa á la que hay necesidad de hacer cambiar de clima.

—Ayer, á las primeras horas de la tarde, salió de nuestra estación férrea con dirección á Figueras, un tren compuesto de dos máquinas y quince vagones conduciendo materiales que debía distribuir á su paso entre diversos puntos de la línea.

Ya que del ferro-carril hablamos, debemos decir que, segun nuestros informes, es casi seguro que para las ferias pueda ponerse en explotación el trozo de vía que media entre Figueras y esta ciudad. Este casi seguro, indica que todavía no está determinado y quiere decir tambien, la necesidad que existe de que nuestro municipio, á imitación de una respetable autoridad de esta capital, ponga los medios y dé los pazos necesarios con objeto de que la empresa haga lo posible porque se ponga en explotación dicha sección uno ó dos días antes de las ferias. Gerona y el país lo agradecerán en alto grado si así sucediera.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes; ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo sin medicinas, ni purgantes, ni gastos, las dispepsias, gastritis, gastralgias, vómitos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimiento, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del punto de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del higado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y del sistema: 25,000 curaciones entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castilejar, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, lord Stuart de Decies, Barón de Inglaterra, el señor Doctor católico Wurzer, etc., etc.

Curación. 25,311.—Sr. A. Brunelieri, presbítero, de una dispepsia de ocho años, y después que los médicos le concedían tan solo algunos meses de vida.

Curación. 25,476.—Saint-Romain des les, 27 de Noviembre.—La *Revalenta du Barry* ha producido en mí un efecto verdaderamente extraordinario. El doctor san Dios! Ella me ha curado de diez y ocho años de sudores nocturnos, de una irritación espasmodica del estómago y de mala digestión, J. Comparet, Cura.

Curación. 25,810.—Certificado del célebre doctor Rodolfo Wurzer.—Bona 14 de Julio de 1855.—La *Revalenta* reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabetes, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los cambios de la uretra; los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, así como en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios, la tos y la consunción.—Doctor Rod. Wurzer.—Miembro de varias Sociedades científicas.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

La *Revalenta al chocolate* produce apetito, buenas digestiones, sueño, energía y vigor á las personas y á los niños por débiles que se encuentren. Alimenta diez veces más que la carne y que el chocolate ordinario sin causar irritaciones.

Los *bizcochos de Revalenta* se pueden comer en todo tiempo, secos ó mojados en agua, leche, café, chocolate, té, vino, etc.

En pasta para hacer 6 tazas, 7 rs.; 12 tazas, 12 rs.; 24 tazas, 20 rs.; 48 tazas, 34 rs.; ó sea 4 cuartos la taza.

Se venden en cajas de una libra á 20 reales; de dos libras á 34 reales.

caros y ultramarinos. DU BARRY y Compañía, calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

De cuantas enfermedades llevan su contingente á los boletines de fallecimientos, la mas comun, la quemada desesopera á las familias, la que cada día ocasiona mayor número de víctimas, es, sin duda alguna, la tisis pulmonar.

Espirimentos hechos, primero en Bruselas y despues en otras muchas ciudades, han probado que el alquitran, producto resinoso del pino, ejerce una acción notabilísima y en extremo benéfica en los enfermos que padecen de tisis ó de bronquitis.

La mejor manera de emplear el Alquitran es en forma de cápsulas. Las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* han llegado á ser un remedio popular para combatir con éxito seguro las citadas enfermedades. Se toman en dosis de dos cápsulas, á la hora de las comidas, y el alivio se deja sentir rápidamente.

Para evitar las numerosas imitaciones de que este producto ha sido objeto, exíjese en la etiqueta del frasco la firma Guyot impresa en tres colores.

Correo de Madrid.

Correo del 30.

La *Epoca* asegura que lo mismo el general Joveilar que Martínez Campos pertenecen al partido liberal y no al moderado como pretende hacer creer *La Lealtad*.

—El señor ministro de Hacienda ha despachado ya la reclamación de los fabricantes catalanes, haciéndoles las concesiones que están dentro de las facultades del poder ejecutivo.

—El *Diario Español* ha oido decir que no sería extraño que el lunes marcharan á Sevilla S. M. la reina Isabel y los duques de Montpensier y sus augustos hijos.

—La *Epoca* entiende que el consejo Supremo de la Guerra, al dirigirse directamente al capitán general de Cuba, sin audiencia y conducto del Gobierno, se ha convertido en tribunal Supremo, cuando ha perdido ese título y ese carácter. A juicio del colega, aquel alto cuerpo debió remitir y deberá remitir siempre las acordadas cuyos procesos se instruyen en las provincias ultramarinas por conducto del ministerio de la guerra.

Sección bibliográfica.

El núm. 64 del *Fomento de la Producción Española*, publica las materias siguientes:

Dirección general de Aduanas.—Mata-fuegos.—Proyecto de pantano en Castellón.—Iglesia de papel.—El asunto del día.—Ecos de Madrid.—Exposición de la Asociación de Navieros y Consignatarios de Barcelona.—Valoraciones.—Exposición vinícola (continuación.)

Provincias.

Parece que no tardarán en principiar los trabajos de construcción de un ferro-carril económico de Sagunto á Segorbe.

—Escriben del Maestrazgo que, perdidas las cosechas de este año por la sequía de los campos, han comenzado las lluvias con los últimos temporales, y están sufriendo la desgracia de las dos calamidades, viendo inundadas casi todas las fincas.

—En Málaga, próximo á la Hacienda de Taitinos, ha sido hallado el cadáver de un hombre ahogado.

—El billete premiado con 16,000 duros en la última extracción, estaba en poder del capitán de un buque español surto en la bahía de Cádiz, próximo á salir para la Habana.

—Las lluvias siguen causando el Cartagena grandes perjuicios. En la

noche del miércoles se mandó una casa en la calle de San Pedro, destruyendo las bóvedas del exconvento de la Merced y derribando otra casa en la calle de subida a la Cruz. También fué inundado el mercado de la plaza de los Caballos.

—Ha sido preso Diego Benitez Serrano, uno de los presuntos autores del robo de 15000 duros cometido en Córdoba.

—En la Puebla de los Infantes se ha constituido la liga de contribuyentes.

Telegramas

(De los periódicos de Barcelona.)

Madrid, 29.—El señor Martos se encargará de la defensa del periódico *El Solfeo*.

Madrid, 30.—Las lluvias han inundado varios puntos de Madrid.

—En el consejo de Ministros que se celebrará mañana, se ultimarán la combinación de gobernadores y se tratará de la cuestión arancelaria, de asuntos de marina, hacienda y ultramar.

Se han hecho reclamaciones á Francia con motivo de la correspondencia madrileña que publican los periódicos de París depresiva para España.

Madrid, 1.—La *Gaceta* publica un decreto del ministerio de la Gobernacion, recordando la real orden de 30 de noviembre de 1872 sobre las procedencias de lazaretos sucios.

Ha sido denunciado *El Duende*.

Imprenta de «La Lucha»
Plaza de las Coles, núm. 39, segundo.

Anuncios.

LENGUA FRANCESA

D. JOSÉ MARÍA PELLICER y PAGÉS,
licenciado en la facultad de Filosofía y Letras y

ANTIGUO PROFESOR de FRANCÉS

en acreditados establecimientos de enseñanza, ofrece un nuevo curso de esta lengua, para el cual admite alumnos hasta el 15 de Octubre. Se dan clases especiales á jóvenes empleados y á dependientes del Comercio. Las mensualidades son equitativas. Para mas pormenores, dirigirse al colegio de S. Narciso, ó bien á casa del profesor calle de la Aurora, núm. 7, piso 1.º

Se vende el café Am-purdanés. En el mismo darán razon.

LA HABANA

con escala en Puerto-Rico.

Saldrá de Barcelona el 7 de octubre el vapor trasatlántico español

VIDAL-SALA



Su capitán don Juan Maristany; admitiendo carga á flete y pasajeros.

IMPRESA

DE

ALBERTO NUGUÉ

Plaza de las Coles, núm. 39, 2.º

—Prontitud en los trabajos.—

Informarán los señores Sala y Vidal, Rambla de Santa Mónica, núm. 21, principal. Despacho de aduanas, señores P. Bertran y compañía calle Cristina, núm. 12, entresuelo.

Casa.—Se vende una
Compuesta de planta baja, primer piso y jardín, situada en la calle del Carmen y sitio conocido por *Gas Vell*.
Dar n razon en la imprenta de este periódico. 13

LA TISIS.

VENCIDA POR LA NATURALEZA.

Grandioso cuanto humanitario descubrimiento

—CAFÉ MOLLEN DEL CANADA.—

«El Café Mollen del Canadá» es el único producto medicinal hasta hoy probado como infalible, tanto en los Estados-Unidos, donde le descubrió un sábio doctor recientemente, como en Inglaterra, contra la tisis, contra el raquitismo y la impotencia. Cura tambien todas las toses, afecciones del pecho y nerviosas.

Depósito Central en Madrid: Gonzales y compañía, calle de San Bartolomé, número 20, principal á donde se dirigirá toda la correspondencia; y en

GERONA, «deposito exclusivo»
Farmacia de Ametller y Viñas, Cort-Real, número 4. 47

TABLAS

de la

TARIFA NACIONAL Y EXTRANJERA

por

D. Antonio Cabanzon.

Esta obrita, compuesta de 29 cuadros ó tablas en los cuales se satisfacen todas las dudas que puedan ocurrir sobre el particular, se vende al ínfimo precio de DOS REALES en la Administracion de Correos de esta ciudad.

LICORES

EXTRANJEROS y del PAIS,

VINOS generosos de todas clases.

—PRECIOS CÓMODOS.—

Se hallan de venta en la fábrica de Gaseosas de

JUAN LAVERNY, Plazuela del Teatro.
(Gerona.)

LA MODA

ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO de Señoras y Señoritas

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de las modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapiceria en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc.

Se publica los dias 6, 14, 22, y 30.
Los representantes en esta capital de los Sres. A de Carlos é hijo, de Madrid, son don Vicente Dorca y los señores Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números en muestra.

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impurea provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano.

Las *Píldoras Holloway* restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, malos de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de costipados, toses ó br nquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL.

relativas al uso de dichos medicamentos

envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

NUEVOS

Y

GRAN REBAJA DE PRECIOS

EN LAS MUY ADELANTADAS

MAQUINAS PARA COSER

de la Compañia

"SINGER"

de Nueva York

PARA FAMILIAS e INDUSTRIALES

DE LA MUY ACREDITADA

El nuevo representante invita al público en general se sirva visitar el

UNICO ESTABLECIMIENTO EN ESTA CAPITAL

PLAZA DE LA CONSTITUCION, NUMERO 10.—GERONA.

Los nuevas máquinas de zapatero cosen desde la mas fina muselina hasta 8 dobles de checrin, subiéndolos y bajándolos por escala sin hacer ningun fallo en la puntada cosiendo en todas direcciones con gran ventaja sobre todas las demás de brazo, pues á más de hacer la puntada hermosísima se pueden reemplazar elásticos en botas viejas.

Esta máquina está construida muy ligera, sin hacer ninguna clase de ruido. Las máquinas para Modistas, Familias y Sastreros, amás de hacer una puntada maravillosa se llenan los carretes de la lanzadera sin necesidad de ir nada de la maquinaria, y es la única que borda en 5 torzales y con estambres de todas clases.

A lerta compradores! antes de comprar máquina para coser, no dejes de visitar el único depósito de la famosa compañía fabril *SINGER* que tantos adelantos ofrece en maquinaria y condiciones de venta, cual en ninguna otra encontrarás.

Esta casa cuenta con el personal suficiente para atender al instante cualquier incidente que pudiera ocurrir, siendo gratis siempre el servicio que prestan al público nuestros empleados; así mismo contande con toda clase de piezas para un caso necesario.

Igualmente encontrarán un gran surtido de hilos, agujas, algodones, torzales y piezas sueltas para toda clase de costuras.

ACUDIR, PLAZA DE LA CONSTITUCION, NUM. 10.